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Du 27 au 30 Janvier 2022
Récap de la 1ère édition

 

Les rencontres de Science Fiction de la République Autonome du Bocage est 
la première édition d'un événement auto-organisé dont la programmation 
s'est construite sur la base d'un forum ouvert. Pendant ces rencontres, les 
participants étaient libres libres de rêver, de se projeter et d’explorer 
ensemble le champ des possibles ... sans jugement ni prise de tête ! 

*Bocage ornais
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POurquoi un evenement sur la science Fiction ?

On est dans un contexte anxiogène, marqué par une forte inertie des 
institutions. Celles et ceux qui veulent changer le monde se sentent 
impuissants, ou sont taxé.e.s d’idéalistes ou s'auto-censurent. On est 
pourtant assez bon pour refaire le monde à l’apéro, alors cette fois-ci on 
s’est dit que ce serait peut être cool d’aller un peu plus loin.

Et c’est aussi l’idée de se sentir libre, de se dire qu’on peut rêver de notre 
petite république idéale. Quand on fait de la science fiction positive, on 
parle de nos rêves, de futurs souhaitables, ça permet de sortir des 
clivages qui font que les gens se renferment dans leurs imaginaires. On 
s’affranchit des tensions liées à nos opinions politiques, ce qui permet 
de nous reconnecter ensemble.

Poser un truc comme la RAB : c’est le moyen de permettre aux gens de 
se lâcher, de proposer de nouveaux imaginaires, des choses plus 
positives, ca permet de les faire sortir de la dystopie..

Forum ouvert : Format d’événement ou ceux sont les participants qui 
créent la programmation et qui portent collectivement la responsabilité 
de l'événement.

Comment se sont organiséES ces rencontres SF

On a fait vite, et l’organisation a été très légère. Notre idée était de
prendre du plaisir et de ne pas se mettre la pression en laissant la place
aux imprévus et aux imperfections.
Cependant, il y avait quelques temps incompressibles à respecter :
Concevoir le format, partager l’appel à propositions d’ateliers, récolter les
propositions, faire la programmation, la communiquer et enfin inaugurer
les rencontres.



J-90 : Un petit comité pour poser les fondations et lancer l'appel à
participation
En novembre, nous nous sommes retrouvés à 4 pour plancher sur
l’organisation. 
Notre idée était de faire un forum ouvert : on a donc fait un flyer pour
appeler les gens à organiser des ateliers et plein de gens s’en sont
emparés en proposant des sujets ou en nous recommandant des
personnes qui pourraient en proposer. On a été assez proactif pour
motiver des animateurs, faut le reconnaître ^^

J-15 : Une réu ouverte pour figer la programmation 15 jours avant +
communication officielle de lancement
L’appel à proposition d'ateliers a duré un mois et demi environ, puis on a
organisé une réunion 15 jours avant l’événement pour caler la
programmation, réserver les lieux, prendre quelques décisions sur
l'argent.. Après quoi on a communiqué largement le programme de
l’événement, via le bouche à oreille mais également à travers un petit
article sur Ouest France et un passage sur France bleu, pour toucher un
maximum de gens du territoire. 

J-0 : Pendant l'évenement, les animateurs étaient aussi un peu co-
organisateurs
Pendant les rencontres, les porteurs étaient autonomes sur les
modalités d’organisation de leur atelier. Ils étaient par ailleurs incités à le
communiquer. On ne voulait pas se mettre trop la pression sur la comm’
: on s’est juste assuré que dans chaque atelier les animateurs
inviteraient quelques personnes. Après c’est le bouche à oreille qui a fait
le travail.

L’objectif était de décentraliser au maximum l’organisation de
l'événement, de manière à ce qu’il soit le plus léger possible. 
Même chose pour les repas, chacun était invité à apporter un petit truc à
manger et à partager.

Les temps forts de l'orga



Un point sur la facilitation
Pendant la plénière on s’est dit : “oula il y a trop de monde, trop de gens
différents (30) et pas trop initiés aux modes de communication
participatifs”. Alice qui faisait l’animation est allée voir 2 personnes qui
avaient du bagage en animation et leur a demandé leur soutien si ça
partait en live.

Effectivement au bout d’un moment, un petit nombre de personnes se
répondaient en ping pong et tout le monde commençait à parler en
même temps, les anciens n’entendaient plus rien. . Les soutiens en
animation ont donc proposé de mettre en place 2 règles : le signe du “C”
pour clarification (on fait un “C” avec la main, on peut parler de suite
mais on a seulement le droit de poser une question) et le lever de doigt
qui compte son tour tout seul. Ces règles ont été posées à un moment
où le besoin était ressenti par tout le monde, ce qui leur a permis d’être
appropriées très rapidement. 

Je suis la 3ème
personne à parler

Je passe en premier
mais c'est juste pour

une question..

Le format podcast, ca
aide aussi à ce que les
gens ne se coupe pas la
parole car ils doivent se
faire passer le micro..

"c"



Comment se sont déroulés les ateliers ?

Ateliers retrofutur

Ateliers Souvenir du futur

Ca a super bien marché et ça peut s’appliquer à plein de trucs : pendant
une heure les anciens ont parlé des souvenirs marquants de leur
jeunesse. Ils ont ensuite passé la parole aux jeunes : En quoi ces
souvenirs du passé pourraient-ils inspirer le futur ? De belles
conversations s’en sont suivies, qui ont permis à différentes générations
de converger sur des perspectives croisant la sagesse des sociétés
paysannes avec l’efficacité des “nouvelles” technologies.

Les participants imaginent un futur souhaitable dans 10 ou 40 ans et ils
sont invités à dérouler les événements qui ont permis d’y parvenir. 

Atelier Vision-conversation

Il y avait un animateur qui voulait faire un atelier mais il n’avait pas
d’idée de comment s’y prendre : on lui a proposé de prendre une demi-
heure pour expliquer sa vision du futur et d'ouvrir la discussion. Bon
format pour les ateliers de dernière minute ^^

Il y en a eu une dizaine. En fonction des ateliers nous étions entre 5 et 30
participants. Retrofutur, De l’énergie dans le bocage et Reprendre la
terre aux machines ont été les plus populaires, d’autres comme
Bocaverse ou l’école bocagère étaient plus intimistes. 
On était à fond sur des sujets de prospective mais ça a été difficile à
mettre en place. Lors de l’atelier sur l’énergie, ça n'a pas été évident pour
les participants de sortir de la critique du présent pour se projeter dans
le futur. 
Pour faciliter la projection dans des futurs souhaitables on a retenu 3
formules : 



Comment assurer la participation et l'inclusion ?

 On a été touché par la diversité des gens qui sont venus : quand on veut
faire société il faut faire avec la diversité

On avait la possibilité de monter l'événement directement avec la
communauté El capitan dont nous sommes proches, et tout organiser
avec eux. Mais ça aurait teinté l’événement d’un certain imaginaire, avec
le risque de ne pas l’ouvrir à d’autres communautés. On est donc allé
voir d’autres communautés du territoire, des anciens avec lesquels on a
imaginé rétro-futur et l’atelier sur l’énergie, des contributeurs d‘autres
tiers lieux pour qu’ils proposent des ateliers et accueillent des temps
forts de l’événement. On a distribué des flyers à l’amap, à la
médiathèque, dans des cafés ... Ce sont quelques éléments clés qui ont
permis de faire en sorte que ce ne soit pas juste l’évènement d’une seule
communauté. Si on avait eu plus de temps on serait allé plus loin et on
aurait distribué des flyers au coccimarket par exemple, ou dans d’autres
lieux moins marqués politiquement …

Concernant les élus, on voulait vraiment qu’ils soient présents, on avait
pas envie que l’événement soit catalogué “antisystème”, on avait envie
qu’ils se sentent les bienvenus. On a donc mobilisé Igor, qui travaille
souvent avec eux pour les inviter. 

Et puis il y avait la dimension festive qui est très importante pour fédérer
les gens. L'événement s’est ouvert sur un apéro d’ouverture ou les
animateurs d’atelier ont présenté leurs ateliers et il s’est clôturé par un
banquet suivi d’une plénière pour débriefer les 4 jours et organiser
l’année suivante.



Et si les fourmis 
vertes étaient...

Les Fourmis vertes en 2032

Les fourmis vertes sont une association, une 
ressourceries à Landisac. L'atelier a été fait avec 
salariés, bénévoles, stagiaires, directions et clients

Format d'animation : personnalisé
Nombre de participant : 15

Date : Le 25 Janvier à 13h30
Lieux : la ressourcerie.

Une Interview au festival mondial des ressourceries en 2032 :
Les Fourmis Vertes ont eu depuis 10 ans un parcours tellement singulier,
original et inspirant qu’elles sont invitées au festival mondial des ressourceries
pour partager leur expérience.
Vous faîtes partie des personnes invitées pour répondre à une interview.
Qu’allez-vous raconter ?
On va surement vous demander qu’elles ont été vos plus grosses galères, vos
plus grosses surprises et succès."

Echantillon des idées qui ont émergé : 
Temps de travail adapté aux saisons et au temps
Travailler moins pour être plus à l'écoute des autres
Tiers-lieux de socialisation
Réduction des gisements avec les grands enseignes qui font du seconde main
Centre de formation d'ingénieur Low tech
Élevage de fourmis
Centre de recherche en éco-conception
Monnaie circulaire avec les autres structures de l'ESS du coin
Musée des usages et des technologies d'antan
Auto-suffisance énergétique

....



Les voyages en voilier forment la jeunesse du Bocage

Format d'animation : vision-conversation
Nombre de participant : 6

Date : Le 27 Janvier à 16h30
Lieux : Au K-rabo

La vision
Par Alice et Guillaume

Dans 20 ans, il semble impensable que les voyages en avions soient aussi
accessibles qu’aujourd’hui, ou du moins, ça ne serait pas souhaitable. On a
eu la chance de faire nos voyages à l'autre bout du monde dans notre
vingtaine mais qu'en sera-t-il de nos enfants ? A quoi ressembleront leurs
échappées initiatiques ?

 
On a imaginé que la RAB pourrait faire
un appel à souscription publique pour
financer un voilier avec lequel les jeunes
adultes du Bocage pourraient partir à
l'autre bout du monde. Ce voilier
permettrait par ailleurs de convoyer des
marchandises !

Mais pourquoi voyager finalement ? Ce rêve m’appartient-il ?
N’est ce pas un peu un fantasme de l’ancien monde de vouloir partir loin ?
Est ce que nos imaginaires du voyage n’ont pas été formaté par le marketing
d’aujourd’hui ? 
Et puis c’est même la honte d’être un touriste aujourd’hui. Presque indécent.
“Qu’est ce que je suis allée foutre la bas ?”

La conversation

Est ce qu’il s’agit de la fuite d’un système qui nous oppresse ?
Le voyage prend son sens quand on est oppressé par son quotidien. 

Peut-être avons-nous besoin de partir pour désirer la sédentarité ?
Partir cela veut aussi dire aller à la découverte de l'altérité, voir plusieurs
modèles. Si le modèle occidental est dans l’impasse, ne pourrait-on pas trouver
l'inspiration ailleurs ?
“Peut être qu’on devrait travailler plus souvent l’altérité, comme un muscle..”
Sans voyager jusqu’au bout du monde, il y aurait plein de prétextes pour voyager
! Devenir postier, coursier, colporteur à cheval !
“Les voyageurs du futur deviendraient les troubadours de la connaissance !” 



Téléportation, chemins creux et tapis volants : en route 
vers de nouveaux moyens d'e-mobilité !

Format d'animation : vision-conversation
Nombre de participant : 5

Date : Le 28 Janvier à 10h
Lieux : A l'ABCyclette

La vision
Par Clément

50 minéraux dans un smartphone
75 dans une borne de recharge de voiture électrique

 
“On vit dans le minéral”

“Y a 20 ans quand tu parlais de sac plastiques [qui polluent], on te
prenait pour un allumé”

Il y a 50 ans, on laissait les enfants faire 15km à pied pour aller pêcher. Il y avait plus 
de confiance. 
“En fait, on se déplace moins. La voiture moi j’appelle ça de la téléportation ! “

“La mécanique ça me parle, pas les circuits électriques..”
Bon.. Si la voiture électrique est moins écolo que notre essence, on fait quoi ? 

Conversation
 "Et quand est ce qu’on développe le Réseau Pouce dans le Bocage ?! "

Et si on rouvrait les chemins disparus ? Les routes c’est vraiment pas des
endroits sûrs pour les vélos.
On pourrait ouvrir dans nos maisons des refuges à vélo comme il pouvait y
avoir dans le temps des refuges pour les chevaux.

“Vous avez un véhicule ?” “Non, mais si j’arrive une fois en retard vous pouvez me
virer :)”
Est ce que dans le futur, il faudra se cacher pour prendre la voiture ? En avoir
honte ?

"Avant il y avait une mentalité d’accueil. Des aventuriers 
passaient, on s'arrêtait, on buvait le cidre, on discutait. 
Aujourd’hui, c’est des potentiels criminels”. Comment 

pourrait-on réveiller cette hospitalité ? Pourquoi on ne 
boit plus de cidre ?



Format d'animation : freestyle
Nombre de participant : 7

Date : Le 28 Janvier à 16h
Lieux : A El Capitan

Le Bocaverse, au delà du métaverse

Quel genre d’outils numériques aimerions nous avoir dans notre république 
autonome du bocage ? 

On a beaucoup parlé de la dimension politique des outils numériques. Comme 
alternative aux Metaverses du PDG de Facebook qui nous propose de confier nos 
données à sa multinationale et d'enfourcher des casques de réalité virtuelle pour 
aller vivre dans des mondes parallèles, on a imaginé le Bocaverse, un système 
d’information numérique local pour outiller les initiatives et les habitants du 
territoire dans la vraie vie…

Mais au fait, a t-on vraiment besoin d’outils numériques ? Sont-ils indispensables ? 
Nous en sommes arrivés à la conclusion que quand les liens sociaux sont là, le 
numérique semble dans de nombreux cas superflu, mais qu’il peut du coup être 
utile pour découvrir et raviver les logiques d’entraide dans le bocage !

Par exemple, si aujourd'hui j'ai besoin d'une tronconneuse, une application peut 
m'aider à en trouver une dans mon voisinage. Mais une fois que je sais que c'est 
Jean-Mich qui a la tronconneuse du quartier, l'application devient superflue. Pour 
l'actualisation, faudrait apprendre à être plus patient ou prendre d'avantage le 
temps de discuter avec ses voisins..

Le groupe Signal des voisins du Bocage est un groupe ou de nombreuses infos 
d'événements ou de propositions d'entraide se partagent. C'est une porte de 
sociabilité importante pour beaucoup d'habitants. Avant, l'aprés messe servait 
peut être à échanger ces infos mais qu'en est-il aujourd'hui ? Et demain ?

Rétrofutur

Format d'animation : personalisé
Nombre de participant : 25

Date : Le 28 Janvier à 14h
Lieux : El Capitan

Comment les modes de vie d'avant peuvent inspirer le monde d'aprés ?

Dans le salon d'El Capitan, on a enregistré les anciens nous parler 
d'avant. Avant la voiture, avant le plastique, avant internet, avant le 
travail moderne..
Et ils ont rendu le micro au plus jeunes : Et maintenant, vous en 
faites quoi  de ces histoires ?

Par Marc et Claude, animé par Anne Laure, enregistré et monté par 
Alice

A écouter sur le Peertube de l'Assemblée Virtuelle : 
peertube.virtual-assembly.org



Format d'animation : personnalisé
Nombre de participant : 7

Date : Le 29 Janvier à 14h
Lieux : A El Capitan

L’école bocagère, l’école de nos rêves

"L'école, ca devrait être le village tout entier"

On a chacun choisi notre playmobile, on lui a projeté nos
traumatismes et on leur a inventé l'école qu'il leur aurait fallu !

Format d'animation : vision-conversation
Nombre de participant : 14

Date : Le 29 Janvier à 14h
Lieux : Au K-rabo

Réinventer la propriété

 Avec Emmanuel Dupont, 
auteur d'un livre sur le 
sujet, des habitants et des 
élus locaux, nous avons 
discuté de la manière 
dont les citoyens 
pouvaient contribuer à la 
réalisation de l'intérêt 
général,, au côté des 
collectivités locales 

Format d'animation : vision-conversation
Nombre de participant : 10

Date : Le 29 Janvier à 10h
Lieux : A El Capitan

Constitution de la première république du 
bocage

Pour l'imaginer, on est parti d'une source d'inspiration : Le gouvernement
des sociétés monastiques au Moyen Âge. On a évoqué de nombreux
mécanismes qui pourraient nous permettre d'inventer une république
juste, démocratique, inventive et efficace : le tirage au sort, l'élection sans
candidats, la formation  des élus ... Suite à la très riche discussion, on en a
conclu qu'il faudrait lancer une assemblée constituante ! 

À l'heure où État et action publique sont questionnés, des citoyens s'organisent 
pour gérer ensemble des biens ou des services collectifs (un lieu patrimonial ou 

culturel, un espace de biodiversité, un tiers-lieu, de l'habitat collectif, des services 
à la personne, etc.).



Format d'animation : vision-conversation
Nombre de participant : 24

Date : Le 30 Janvier à 10h
Lieux : A El capitan

Reprendre la terre aux machines

Avec des jeunes, des anciens, des locaux, des néo-
ruraux, des écolos, des conventionnels, nous avons
tenté d'apporter des réponses aux questions
suivantes…

L’Orne et le territoire de la RAB exportent environ 90%
de leur production agricole tandis qu’ils importent
dans le même temps 90% de leurs consommations.
Comment faire pour inverser la tendance ?

Dans les 10 ans qui viennent, 50% des agriculteurs
partiront à la retraite … Faut-il les remplacer par des
robots ? Et si on faisait en sorte que les jeunes
puissent reprendre la terre et vivre dignement de leur
travail ? 

Si la machine travaille mieux que l’homme, est ce une
raison pour remplacer l’homme par la machine ? 

Format d'animation : personnalisé
Nombre de participant : 13

Date : Le 29 Janvier à 16h
Lieux : Au K-rabo

La fédération intErnationale des nouveaux mondes

Petit tour des écrivains de SF d'aujourd'hui et atelier d'écriture

Format d'animation : Souvenir du futur
Nombre de participant : 16

Date : Le 29 Janvier à 16h
Lieux : A El capitan

De l’énergie dans le bocage

Le collectif citoyen normand "le nucléaire et ses
déchets, non merci !" et la SCIC "Bois Bocage énergie",
nous ont parlé de leur combat et de leur idéaux.
Ensemble, on a ensuite essayé d'imaginer la suite.



La plénière du Dimanche 
Nombre de participant : 24

250€
50€ pour les impressions
20€ pour le manger
60€ par lieux d'accueil (El Cap, K-rabo, Sonorines)

Crowdfunding en avance pour les impressions de flyer
Travail sur le tractage public pour plus de mixité
Récupération des emails pour le suivi
Améliorer la communication
Finances : Financer de manière de manière participative, au moins une partie de l'événement
en amont.

Ce qui était cool 
Les formats d’animation qui allègent le travail des animateurs
Mise en place des espaces de discussion - espace neutre, dépolitisation. rêver sans clivage. 
2h par atelier c’est bien 

Ce qu’il faudrait travailler

Rab vs Fab ?
Le mot république a fait débat mais surtout au sein des plus anarchistes
(République ça transporte un imaginaire corrompu). Fédération a été proposé mais cela ne
faisait pas consensus. Pour les plus anciens, une fédération évoquait des réalités pas plus
démocratiques ou désirables. 

Décision sur les dates des prochaines rencontres

26 au 29 janvier 2023
Mais aussi : 
Nouvelles rencontres en Aout sur l'agriculture avec l'Aterfixe
Stand à la fête des légume au CPIE en Septembre ?

Ce qui se dégage : 
Quand on est dans le rêve on est dans le dialogue, l'empathie, la compréhension réciproque. On est
pas dans le débat, le conflit, le clivage caractéristique des discussions politiques traditionnelles. On a
vu beaucoup d’écoute et d’enthousiasme. 

Volontaires pour l'orga de l'édition 2023
Maxime, Josine, Adrien, Guillaume et Alice



Ce qui pourrait être encore plus génial !

Quelques autres idées en vrac 
Elargir la diversité des sujets (Santé, monnaie, économie, artisanat...) 
Une belle affiche qu'on voudrait garder et qu'on pourrait vendre ?
Organiser la prochaine édition dans de nouveaux espaces 
Ne pas attendre l’année prochaine (des versions)

Un OFF ? 
Il y a eu une tension entre organiser un forum ouvert avec le plus de libertés
possibles et avoir une programmation carrée et exigeante en termes de
qualité. L’année prochaine, afin de concilier les 2 dimensions, on aimerait
proposer un “off”, en plus de la programmation “officielle” …

Un moment de prospective pour les entreprises et collectivités du coin 
On a aussi voulu proposer aux structures du coin (associations, entreprises,
collectivités) de prendre le temps de faire de la prospective, de poser un
temps avec leur communauté, pour sortir des problématiques du quotidien
et se projeter dans le temps long, reposer le sens et la vision sur le long
terme. C’est un des axes qu’on aimerait développer à l’occasion des
prochaines éditions ! 

Les rencontres SF de la  RAB dans un écosystème plus large
On aimerait aussi réfléchir à comment inscrire les rencontres SF dans un
écosystème plus large d’acteurs et de dynamiques : Elles ont été conçues
pour permettre aux habitants de rêver ensemble de futur souhaitables.
Parmi les idées qui ont émergé, certaines sont censées et
enthousiasmantes. Nous ne nous sommes pas fixé d'objectifs en termes
d’impact ou de livrables mais c’est vrai que si les bonnes idées pouvaient
être reprises et mises en œuvre par d’autres acteurs et nourrir le
développement de vrais projets de territoire, on en serait ravi ! Il s’agirait du
coup de mettre en place des « courroies de transmission » pour que les
idées qui émergent dans la société « percolent » auprès des collectifs, des
entreprises ou des institutions du territoire.



Nos ressources et nos lecons 
pour l'édition 2023 ...

NE PAS FAIRE LA 
VALORISATION DEUX 

MOIS APRES LES 
RENCONTRES !

^^

Ce qui a fait la valeur de ces rencontres SF, c’est les moments
qu'on a vécu ensemble davantage que la qualité des discours.
On était des jeunes et des anciens, des gens de droite, de
gauche, conservateurs ou technophiles, avec nos imaginaires
parfois radicalement différents, pour échanger, se
rencontrer, se comprendre, et réfléchir à notre avenir
commun. Et c'était beau ! 

Ressources plus complète à demander à Guillaume et Alice
Alice : 06 26 24 81 33
Guillaume : 06 28 34 54 99



RDV du 26 au 29 
janvier 2023 dans le 

Bocage pour la 
seconde édition !!

 
LA RAB 2

Les rencontre SF de la république autonome du Bocage

Des bisous et des mercis particuliers à Clément, Adrien, Maxime 1,
Maxime 2, Maxime 3, Anne-Laure, Igor pour  la préparation et

l'organisation, à Josine pour l'article dans Ouest France, à Thierry
l'indien pour son inspiration, à tous les animateurs : Marc, Claude,

Marie-Sophie, Maxime, Euxane, Florian, Adrien,  Emmanuel
Merci aux K-rabo, aux Sonorines, à El capitan de nous avoir accueilli

Merci à tous les participants et à celles et ceux qui ont contribué pour
leur bienveillance et leur enthousiasme.

<3


